

## LA ENCÍCLICA Y LA PRENSA

Toda la prensa europea está conteste en afirmar que reviste grandísima importancia la Encíclica *Pascendi*.

Aún los periódicos más hostiles a la Santa Sede y al actual pontificado reconocen que la condena solemnemente y enérgica del modernismo tiene algo de grandioso.

El reputado periodista italiano, Andrés Torre, escribe en el *Courriere della sera*:

«La encíclica contra los modernistas no debe maravillar a nadie. La maravilla habría sido que la Iglesia no hubiese condenado unas doctrinas que son, en el fondo, la negación de la esencia del catolicismo, mientras pretende ser, lo que es lo más grave y peligroso para la Iglesia, un catolicismo más verdadero y más racional que el catolicismo histórico. En el curso del siglo XIX, la Iglesia no se había visto jamás obligada a defenderse contra asaltos más peligrosos que este del modernismo. El movimiento teológico-político, guiado en Francia por Lamennais en 1831, y luego, el movimiento reformista italiano de 1949-1851—que se compendió principalmente en Gioberti—el movimiento de los católicos viejos alemanes organizados por Döllinger, antes y después del Concilio Vaticano en 1870, fueron, es cierto, formidables por su fondo pero ninguno de ellos fué tan radicalmente revolucionario como el actual modernismo. El modernismo, en efecto, considerado en sus fundamentos y en su proceso lógico, no es una renovación del catolicismo, sino, por el contrario, una transformación religiosa, que conduce a la negación del catolicismo. En realidad, si sus doctrinas hubiesen sido admitidas por la Iglesia, no habría quedado más que el nombre del catolicismo.»

La *Perseveranza* observa que «la encíclica, después de haber condenado toda forma de modernismo, acaba por anunciar que se fundará un instituto católico de ciencia y cultura religiosa. Esto, me parece, es como reconocer que—siendo el modernismo un vasto problema de cultura—es preciso poner mano a una reforma del pensamiento religioso, según las exigencias de los estudios modernos. Esta es la parte más importante de la Encíclica. Mientras que el Papa hace el análisis de los errores modernistas, y lleva contra ellos una carga a fondo, ningún buen cristiano puede negarle la razón. En el modernismo teológico y filosófico hay realmente augacias que turban la paz de muchas conciencias. Las alarmas de Pío X están bien justificadas.»

La *Perseveranza* dice luego que la parte de la Encíclica que manda el retorno a la filosofía escolástica es un anacronismo; porque ni la historia, ni la crítica, ni las ciencias positivas en relación con la Biblia, no pueden recibir auxilio alguno de la escolástica medioeval.

Pero tal anacronismo no existe realmente; porque Roma manda, que a los estudiosos, a la filosofía escolástica, porque aun cuando se emprendan estudios nuevos, no debe olvidarse el pensamiento tradicional.

Se ha comprobado en más de un *leader* del modernismo condenado, que la ausencia de toda cultura escolástica y la adhesión a una filosofía subjetivista, les ha desviado en el terreno histórico y exegético. Roma no prohíbe las ciencias positivas, ni el método histórico en sí mismo, pero exige que los que quieren dedicarse a estas ciencias con sus métodos propios, hayan tomado antes un baño en las aguas del Maestro angélico y de la filosofía medioeval. Un pie en la tradición y otro en la vida moderna para llegar a la síntesis de lo viejo y de lo nuevo.

El *Gaulois* dice haber entrevistado a una alta personalidad del arzobispado de París sobre la encíclica pontificia. Esta, ha dicho, el personaje, ha sido leído en París con gozo y reconocimiento. Era tiempo de reconocer la oportunidad de poner un freno a la propaganda del modernismo. Los profesores actuales del Instituto católico de París son todos irrepreensibles.

Le *Matin* anuncia que en los grandes ejercicios anuales del Seminario de Issy, donde asisten más de 500 sacerdotes, mons. Hamette, ha hecho el análisis de la encíclica. Concluyó encargando, al cura de Santa Clotilde, la redacción de un mensaje colectivo de adhesión en nombre del clero de París. Todos los presentes la firmaron.

## Siluetas

Ni conocía el mundo ni sabía lo que en el mundo pasaba, él, que se había criado en las grandes soledades de la montaña. ¡La ciudad!... A veces bajando de la sierra, al atardecer, contemplábalala allá muy lejos, destacando limpidamente sus altas torres, de una entonación cárdena, sobre el azul diluido del cielo y sobre el blanco madreperla de la espaciosa bahía; pero llegar hasta ella; rarísimas veces, contadas en la vida.

Como si le viera todavía al pastor veterano! Alto, de rostro enjuto y atezado, pero sano; boca grande y dientes muy blancos; ojos vivos, de mirada dulce cual la de las ovejas de su rebaño. En su aire notábase cierto dejo melancólico. ¿Sería contagio? ¿Se reflejaría en él la dulce melancolía tan propia de las solitarias montañas, sus buenas confidentes?

Su historia era una historia sencilla, monótona. Huérfano desde muy niño, habíanle recogido unos parientes, arrendadores de aquella alquería donde le conocí yo, muchos años después. Solo, sin allegados siquiera, todos los afectos de su corazón, generoso y sano, se concentraron en

aquella casa, donde tan desinteresada acogida encontró en su orfandad desvalida. Por esto el pastor recordaba como cosa reciente aquel suceso de verdadera transcendencia en su vida.

Contaba la admiración extraordinaria que a sus ojos de niño causara la vista de aquel gran caserón, aquella vasta cocina de payés donde tanta gente se reunía todas las noches.

Mientras allá, en el fondo, y bajo la ennegrecida campana de la chimenea, brillaba alegre la llama crepitante y hervía, rumorosa, sobre macizos trébedes la gran olla de las *sopas*, el *amo*, paseando de uno a otro extremo de la vasta dependencia, iba rezando el Rosario, contestando al rezo todos los reunidos; unos desde los poyos de la llar, sentados sobre las negras pieles, otros en torno de la carcomida y larga mesa de pino, alumbrado el típico cuadro por la humosa luz de los candiles.

Como la mayoría de los pastores de antaño, el de nuestro relato, tocaba admirablemente las chirimías: este era su entretenimiento favorito.

En las noches estivales, nos sentábamos algunas veces junto a la gran portalada de la alquería, desde donde se columbra un gran panorama, y después de fumar el *patir*, con fruición y calma, su larga pipa, cogía las chirimías y comenzaba la alegre serenata.

Las notas primeras brotaban trémulas, borrosas, como vacilantes aleteos; las otras seguras, vibrantes, triunfadoras; y aquella oleada armónica, iba extendiéndose lejos, lejos, llegando al fondo de las sombrías cañadas, trepando y repercutiendo por los rojos peñascales, anegando, en fin, aquel misterioso y olvidado rincón del mundo, como lo anegaban entonces también los sutiles resplandores de la luna, que se elevaba sobre las crestas de la montaña, salpicando de argén-teo polvillo, las frescas y esmeraldinas copas de los pinos de las vertientes; las destrenzadas cabelleras de las encinas ascéticas, en el fondo del bosque; las rocas inaccesibles, azuladas y yermas; las aterciopeladas praderas por donde cubrean los arroyuelos, y la llanura de tonalidades de viejo tapiz, que se prolonga lejos, hacia la mar dormida...

El pastor llegó a ser algo muy propio, casi insustituible en la alquería; aunque la mayor parte del tiempo pasábalo en la montaña en pos de las ovejas. Allí a la sombra de un árbol ó al abrigo de algún covachón, pasaba largas horas a solas con sus pensamientos.

A veces al reparar su vida ya larga, al recordar los años de su niñez desvalida y de su juventud solitaria, una ráfaga de tristeza, como un nublado de invierno, empañaba el horizonte de su existencia é invadía todo su ser; pero rechazase pronto, y el sonoro repiqueo de las esquilas de sus ovejas sacábale de su ensimismamiento.

Y así pasaban sus días y corrían

los años tranquilos, monótonos, cual mansa corriente deslizándose entre espadañas, sin obstáculos ni tropiezos.

Aquel invierno presentábase crudo.

La montaña antes plétórica de vida y de sol, permanecía largos días envuelta en su largo capuchón de niebla, amodorrada, triste...

Llovía con frecuencia; y los covachones donde el pastor acostumbraba guarecerse, lagrimeaban al filtrarse la lluvia por las verdosas hendiduras.

A veces despertaba la ronca voz de la tronada los dormidos ecos de los peñones sombríos.

Había pues que pensar en recoger el ganado que vagaba errante por el monte, a fin de conducirlo a más templado paraje.

Nuestro pastor había envejecido mucho; enfermizo y achacoso resultábale ya difícil el pastoreo por más que le placía sobre manera.

Llegó el día de la recogida, y el pastor y los guardianes y pastores de las fincas colindantes comenzaron a recorrer la sierra.

Los gritos de aquellos hombres, los ladridos de los perros, el drin-drimo de las esquilas y los balidos de las ovejas aturridas y en fuga, turbaron por largo tiempo la calma de aquellas soledades.

Declinaba ya la tarde cuando reunidas las ovejas, formando un gran rebaño, determinaron los pastores emprender la ruta, peñas abajo.

El viejo pastor daba en su marcha un adiós de despedida hasta la primavera, a aquellos parajes para él tan conocidos y sugestivos. Pero no sé qué triste presentimiento hacia que aquella despedida fuera más triste que en otros años. Como si no tuviera que volver a pisar su montaña predilecta...

Las oscuras sombras de los peñascos prolongábanse de cada vez más, bandadas de asustadizos pajarrillos, pasaban vibradoras, hacia la espesura del bosque; el rojo púrpura que teñía el horizonte y el airecillo cada vez más fresco, anunciaban la puesta del sol.

Las salvajes ovejas descendían estrujándose miedosas, por los estrechos vericuetos de la montaña, azuzadas por los perros y guiadas por los pastores. El alegre repiqueo de las esquilas resonaba cada vez más lejano: era la alegría, la vida que abandonaban la montaña dejando un gran vacío.

El pastor hablaba poco con sus acompañantes y con frecuencia volvía sus ojos para contemplar las alturas que iba dejando.

Al llegar al lindel del bosque se detuvo dejando a los demás que se adelantaran. Desde allí podía abarcarse todo el panorama de la sierra en su grandiosidad salvaje.

La noche llegaba. Los peñones, entonces de un color negruzco, marcaban sus erizadas contornos, sobre el fondo oscuro del cielo donde pardapeaban timidamente las primeras estrellas. Una densa niebla, brotando a

borbotones del fondo de una cañada, comenzó a extenderse por doquiera, esfumando el paisaje.

El pastor permaneció inmóvil de cara a las enhiestas cimas contemplándolas largamente. Al volverse, se pasó la mano por los ojos, cual si quisiera enjugarse una lágrima. Después continuó deprisa y cabizbajo su camino...

J. M.ª T.

## LA LIGA DE MUJERES CATÓLICAS

(Traducido directamente del Inglés para la GACETA)

Hace algunos años, con motivo de un Congreso Internacional de Mujeres, del cual Lady Aberdecu dió extensa cuenta en una docena de volúmenes editados por ella misma, los periodistas deploraban la falta de organización entre las mujeres en muchos países católicos, lo que era debido sin duda al mantenimiento de la vieja tradición que pretendía que lo más propio para una mujer es el permanecer en casa hilando. Pero en todos los países se ha visto obligada a salir de casa por la apremiante necesidad y se ha encontrado en la dura precisión de tener que ganarse la vida de una manera igual a la del hombre. La organización de las mujeres católicas se ha hecho, pues, una exigencia de los tiempos presentes y nos congratulamos de que vaya progresando en más de una nación.

Los alemanes han discutido el asunto en el Congreso Católico de Wüybrug y existen actualmente en varias partes del Imperio alemán importantes ensayos, que prometen convertirse en poderosa asociación para las mujeres católicas. Se ha inaugurado también en Londres una Liga de Mujeres Católicas, y como todos los que conocen los procedimientos de la Conferencia Católica admitirán, su institución en Preston no podía haber sido más halagadora. No sólo ha merecido la simpatía de las autoridades eclesiásticas, sino que las señoras que han emprendido la buena tarea son tan activas y animosas que todo lo que no sea un franco éxito debe quedar desde luego descartado. La Liga ganará rápidamente adeptos en todas partes.

(De *The Catholic Times*.)

## El cuarto de hora

Caballo bigotudo

A este raro y único animal de la raza ca ballar se ha llamado el caballo barbudo; pero en realidad debiera llamarse bigotudo, porque el doble mechón de pelo que adorna su boca está realmente colocado en el labio superior entre las narices y la boca y repartido en iguales partes a derecha y a izquierda.

El caso de «Myra II», que éste es el nombre del caballo, es un verdadero fenómeno, pues la historia de la raza caballar no registra otro análogo.

Son sus bigotes grandes y espesos; los pelos tienen, por término medio, doce centímetros de largo y su color es castaño oscuro.

«Myra II», cuya genealogía, como la de todo caballo de carrera, es perfecta y científicamente conocida, no cuenta ningún individuo bigotudo entre todos sus ascendientes.

En el fondo del mar Hubo un tiempo en que se creyó que el fondo de los mares estaba deshabitado, porque la luz se extinguía a 400 metros de profundidad.

Los trabajos realizados después revelaron que en los abismos existe una fauna de extraordinaria riqueza. La luz del día no llega a aquellas inmensidades, pero la sustituyen en sus fosforosidades de esos fondos con su fosforescencia. Las medusas, los crustáceos y los peces llevan en sí mismos irradiaciones luminosas, unas veces localizadas en un punto determinado, y otras que se extienden por toda la superficie de su cuerpo.

Cuando Mine-Edwards y Folin habiendo extraído del fondo del mar varios zoofitos, lleváronlos al laboratorio, cuyas luces extinguieron, y entonces apareció la habitación iluminada con colores mágicos.

De los productos marinos surgían fuegos vivísimos, que unas veces tenían color violeta, otras rojo, otras anaranjado, otras verde y otras blanco.

El color dominante siempre era verde, apareciendo los otros sólo como relámpagos, para fundirse en la gradación dominante. Aquello parecía un espectáculo de fuegos artificiales, de una originalidad sorprendente.

Para juzgar de la intensidad de la luz basta decir que, a distancias de seis metros, se podían leer, como en pleno día, los caracteres más pequeños de un periódico.

El paladar y los criminales La forma del paladar acaba de ser declarada medio infalible de identificación; Según los periódicos de Viena, el doctor Paul Prager, médico militar austriaco, aconseja que a los presos se les practique el vaciado del paladar, sistema superior por todos conceptos al de identificación por las huellas de los dedos, hoy muy generalizado en las cárceles. El referido doctor ha obtenido miles de esos vaciados, observando que no hay dos exactamente iguales y esto significa que cada individuo lleva estereotipada su personalidad en el cielo de la boca.

La principal ventaja de este sistema sobre el de las huellas de los dedos consiste en que mientras las sinuosidades de la bóveda palatina permanecen invariables toda la vida, el aspecto de la epidermis cambia con el transcurso del tiempo.

## COOPERATISMO AGRÍCOLA EN NAVARRA

La cooperación es el advenimiento del sufragio universal en el orden económico.

Los jornaleros, los colonos y arrendatarios han encontrado en la cooperación agrícola los medios económicos para elevarse en la escala social al nivel de las clases privilegiadas.

Todos aspiramos en Navarra a la transformación del obrero agrícola en propietario por el cooperatismo católico.

Siete son las composiciones presentadas al Certamen científico, literario y artístico, para las fiestas de S. Fermín, que aspiran al premio del tema: «Medios legales y prácticos para transformar a los arrendatarios y jornaleros navarros en pequeños y modestos propietarios.»

Aquí seguimos la marcha de invertir el tiempo más en obrar, que en escribir y perorar. Se estudia la cooperación agrícola extranjera; pero se estudia, más para analizarla, apropiarla é implantarla, que no simplemente para saborearla y parafrasearla.

(Núm. 2)

## CARTA ENCÍCLICA DE NUESTRO SANTÍSIMO PADRE EL PAPA PÍO X

la fe, y en la fe así entendida, el principio de toda Religión.

No se limita a esto su filosofía, ó por mejor decir, sus divagaciones. En este sentimiento encuentran, por lo tanto, la fe; pero también con la fe y en la fe, la revelación. Y, en efecto, ¿qué más se quiere para la revelación? Este sentimiento que aparece en la conciencia, y Dios que en ese sentimiento, aunque confusamente todavía, se manifiesta al alma, ¿no es una revelación, ó a lo menos un principio de revelación? Hasta si bien se mira, desde el momento en que Dios es a la vez causa y objeto de la fe, en la fe se encuentra por lo tanto la revelación, y como procedente de Dios y obrando sobre Dios, es decir, que Dios es al mismo tiempo revelador y revelado. De aquí, Venerables Hermanos, esa absurda doctrina de los modernistas, según la cual toda religión es a la vez natural y sobrenatural, según el punto de vista. De aquí la equivalencia entre la conciencia y la revelación. De aquí, en fin, la ley que erige la conciencia religiosa en regla universal, enteramente igual a la revelación, y a la cual debe someterse todo, hasta la autoridad suprema en su triple manifestación doctrinal, cultural y disciplinaria.

Consecuencia: deformación de la historia religiosa

No se daría una idea completa del origen de la fe y de la revelación, tal como las entienden los modernistas, si no se llamara la atención sobre un punto muy importante, por razón de las consecuencias histórico-críticas que ellos sacan.

No es preciso creer que lo *incognoscible* se ofrece a la fe aislado y desnudo; está, por el contrario, estrechamente

te unido a un fenómeno que, por pertenecer al dominio de la ciencia y de la historia, no deja de sobresalir por algún punto; eso será un hecho de la naturaleza, envolviendo algún misterio: será todavía un hombre, cuyos caracteres y palabras parecen desconcertar las comunes leyes de la historia. Pero he aquí lo que ocurre: lo *incognoscible*, en su unión con un fenómeno atrayendo la fe, hace que se extienda al fenómeno mismo y le penetre en cierta manera con su propia vida.

Dos consecuencias se deducen. En primer lugar se produce una especie de *transfiguración* del fenómeno, que la fe eleva por encima de sí misma y de su verdadera realidad, como para adaptarle mejor, cual si fuera una materia, a la forma divina que ella quiere darle. Se opera en segundo lugar una especie de *transfiguración* del fenómeno, si se permite emplear esta palabra, porque habiéndole la fe sastrado a las condiciones del espacio y del tiempo, se le llegan a atribuir cosas que según la realidad no le conviene. Lo cual ocurre, sobre todo, cuando se trata de un fenómeno del pasado, y tanto más fácilmente cuanto más lejano está e pasado. De esta doble operación los modernistas sacan dos leyes, que añaden a una tercera ya facilitada por el agnosticismo, forman como las bases de su crítica histórica. Un ejemplo es el que se refiere a la cosa y Jesucristo va a proponerlos.

En la persona de Cristo, dicen ellos, ni la Ciencia ni la Historia, encuentran otra cosa que un hombre. De su historia, por lo tanto en nombre de la primera ley, basada en el agnosticismo, es preciso borrar todo lo que tiene carácter de divino. La persona histórica de Cristo ha sido *transfigurada* por la fe; hay necesidad, por lo tanto, de quitar todavía de su historia, por efecto de la segunda ley, todo lo que le eleva por encima de las condiciones históricas. En fin, la misma persona de Cristo ha sido *desfigurada* por la fe, y es necesario, por lo tanto, en virtud de la tercera ley, separar además de su historia las palabras y los actos; en una palabra, todo lo que no responde a su

carácter, a su condición, a su educación, al lugar y al tiempo en que vivió. Parecerá extraña, sin duda, esta manera de razonar; tal es, sin embargo, la crítica modernista.

El sentimiento religioso que brota así por *inmanencia vital* de las profundidades de la subconsciencia, es el germen de toda religión, como es la razón de todo lo que ha sido ó será en cualquiera religión. Oscuro, casi informe, en su origen, ese sentimiento ha ido progresando bajo la influencia secreta del principio que le dió el ser, y al nivel de la vida humana, de la cual, según se recuerda, es una forma.

Así nacieron todas las religiones, incluidas las religiones sobrenaturales; todas ellas no son sino eflorescencias de ese sentimiento. Y no hay que esperar una excepción en favor de la Religión católica; colocada enteramente al nivel de las otras. Su cuna fué la conciencia de Jesucristo, hombre de exquisita naturaleza, como no lo hubo ni lo habrá jamás; ahí nació y no de otro principio que de la *inmanencia vital*. Lleno de estupor se queda el ánimo en presencia de semejante audacia para afirmar, y de tanto desahogo para blasfemar.

Y no sólo los increíbles, Venerables Hermanos, los que profieren tales temeridades; son los católicos, son hasta los Sacerdotes, y numerosos los que las publican con ostentación. ¡Y decir que ellos se enorgullecen con tales insanas ideas que así van a renovar la Iglesia! Seguramente no se trata ya del antiguo error que dotaba a la naturaleza humana de una especie de derecho al orden sobrenatural. Esto pasó. En Jesucristo hombre, lo mismo que en nosotros, nuestra santa Religión no es otra que un fruto propio y espontáneo de la naturaleza. ¡Hay, en verdad, nada que destruya más radicalmente el orden sobrenatural! Por esto, con soberana razón, el Concilio del Vaticano decretó lo siguiente: *Si alguno dijese que el hombre no puede ser elevado a un conocimiento y a una perfección que exceden de la naturaleza, pero que puede y que debe por un progreso continuo llegar por fin por sí mismo a*

la posesión de toda verdad y de todo bien, que sea anatematizado (4).

Cómo nacen los dogmas

Nos no hemos visto hasta aquí, Venerables Hermanos, ningún puesto reservado a la inteligencia. Según los modernistas, tiene, sin embargo, su parte en el acto de fe, é importa decir cuál es.—El sentimiento de que se ha tratado—precisamente porque es sentimiento y no conocimiento,—hace surgir a Dios en el hombre, pero tan confusamente todavía, que Dios, a decir verdad, no se distingue, ó se distingue apenas del hombre mismo. Es preciso, por lo tanto, que este sentimiento lo irradié una luz, y poner a Dios de relieve en cierta oposición con el sujeto. Este es el oficio de la inteligencia, facultad de pensamiento y de análisis, de la cual el hombre se sirve para traducir, primero en representaciones intelectuales, después en expresiones verbales, los fenómenos de vida de que es teatro. De aquí el tópico corriente entre los modernistas: el hombre debe pensar su fe. La inteligencia sobreviene, por lo tanto, al sentimiento, é inclinándose en cierto modo sobre él, opera allí a la manera de un pintor que sobre un cuadro envejecido encontrase é hiciera reaparecer las líneas borradas del dibujo; tal es, próximamente, la comparación facilitada por uno de los maestros de los modernistas.

Pero en este trabajo la inteligencia tiene un doble procedimiento: primero por un acto natural y espontáneo traduce la cosa en una aserción simple y vulgar; después, haciendo llamamiento a la reflexión y al estudio, *trabajando sobre su pensamiento*, como ellos dicen, interpreta la forma primitiva, por medio de fórmulas derivadas, más profundas y más distintas. Estas, una vez sancionadas por el magisterio de la Iglesia, constituyen el dogma.

El dogma, su origen, su naturaleza, tal es el punto capital en la doctrina de los modernistas. El dogma, según ellos, saca su origen de las fórmulas primitivas y simples, esenciales, bajo

(4) De revel., can. III.

cierto aspecto, a la fe, porque la revelación para ser verdadera exige una clara aparición de Dios en la conciencia. El mismo dogma, si se le comprende bien, está propiamente contenido en las fórmulas secundarias. Ahora para entender bien su naturaleza, es preciso ver ante todo qué especie de relación hay entre las fórmulas religiosas y el sentimiento religioso. Lo que no será difícil de descubrir, si se atiende al objeto de estas mismas fórmulas, que es el de facilitar al creyente el medio de darse cuenta de su fe. Ellas constituyen, por lo tanto, entre el creyente y su fe una especie de lazo; con relación a la fe no son sino señales inadecuadas de su objeto, vulgarmente *símbolos*; con relación al creyente, no son sino puros *instrumentos*.

De donde se puede deducir que no contienen la verdad absoluta; como símbolos, son imágenes de la verdad, que tienen que adaptarse al sentimiento religioso en sus relaciones con el hombre; como instrumentos, son vehículos de verdad que tienen recíprocamente que acomodarse al hombre en sus relaciones con el sentimiento religioso. Y como lo absoluto, que es objeto de este sentimiento, tiene aspectos infinitos, bajo los cuales puede sucesivamente aparecer; como el creyente, por otra parte, puede pasar sucesivamente bajo las condiciones muy desemejantes, se deduce que las fórmulas dogmáticas están sometidas a esas mismas vicisitudes, y por tanto, sujetas a mutación. Así queda abierto el camino a la variación sustancial de los dogmas. Amontonamiento infinito de sofismas, donde toda religión encuentra su sentencia de muerte.

El dogma no sólo puede, sino que debe cambiar; esto es lo que los modernistas afirman y que además se desprende manifiestamente de sus principios.

En efecto, las fórmulas religiosas, para ser verdaderamente religiosas, no simples especulaciones teológicas, deben ser vivas, y de la vida misma del sentimiento religioso; esto es una doctrina capital en su sistema y deducida del principio de la inmanencia vi-

tal. No lo entendáis en el sentido de que sea necesario construir las fórmulas, sobre todo si son imaginativas, precisamente por este sentimiento; no, su origen, su número y hasta cierto punto su misma cualidad, importan bastante poco; lo que es preciso es que el sentimiento, después de haberlas convenientemente modificado, si hay a ello lugar, se las asimila *vitalmente*. Lo que equivale a decir que la fórmula primitiva exige, para ser aceptada y sancionada por el corazón, el trabajo subsiguiente, del cual se engendran las fórmulas secundarias, para ser hecho bajo la presión del corazón. Sobre todo, con este objetivo, es decir, a fin de ser y de continuar vivas, es por lo que es necesario que estén y continúen existiendo en el creyente y en su fe.

El día en que esta adaptación cesase, ellas se variarían a la vez de su primitivo contenido; y no habría otro partido que tomar, que cambiarlas. Dado el carácter tan precario y tan inestable de las fórmulas dogmáticas, se comprende a maravilla que los modernistas las tengan en tan corta estima, si es que no las desprecian abiertamente. El sentimiento religioso, la vida religiosa, es lo que ellos tienen siempre en los labios y lo que ellos exaltan. Al mismo tiempo reprenden auzadamente a la Iglesia, como si siguiese mal camino; como no sabiendo discernir en la significación material de las fórmulas su sentido religioso y moral; como uniéndose obstinada y estérilmente a fórmulas vanas y variadas, aun cuando esto conduzca la Religión a su ruina.

Ciegos y conductores de ciegos los que hinchados de una ciencia orgullosa han llegado a esta locura de pervertir la eterna noción de la verdad, al mismo tiempo que la verdadera naturaleza del sentimiento religioso; inventores de un sistema en el que se les ve, bajo el imperio de un amor ciego y de go y desenfrenado de novedad, no preocuparse en manera alguna de encontrar un punto de apoyo sólido en la verdad, sino despreciando las santas y apostólicas tradiciones, abrazar otras doctrinas vanas, fútiles, incier-



Sabido es, que las Sociedades cooperativas se crean y arraigan en cada nación según su modo especial de ser económico. Así, Inglaterra es el tipo del cooperativismo de consumo por su inmensa población obrera; Alemania, el modelo del cooperativismo de crédito popular por el espíritu del ahorro y de previsión de los trabajadores; y Francia el prototipo del cooperativismo de producción, por la cultura del pueblo y unión de capitales aislados, aplicados a las industrias fabriles y rurales.

Treinta y ocho Sindicatos agrícolas realizan en Navarra las compras y ventas colectivas en beneficio de los labradores cooperadores.

En estos mismos momentos la atención de los agricultores navarros está fija en la adquisición de los superfosfatos por medio de los Sindicatos, en concursos públicos, para las siembras de otoño próximo, las principales de la provincia, y para las reservas necesarias de estos abonos fosforados hasta el fin del invierno, con destino a los prados, viñas, olivares y siembras de primavera, pasando de cinco mil toneladas las anunciadas por subastas.

Sindicato agrícola baztanés. El valle de Baztán, de la provincia de Navarra, está situado a las faldas de los Pirineos, regado por el Bidasoa y salpicado de hermosos hotelitos, riuñenas moradas de opulentos baztanenses, llamados americanos.

Es la Suiza de Navarra; y el viajero, al atravesarlo en magníficos automóviles de la compañía ¡Aurrera! (adelante!) con una velocidad de 18 kilómetros por hora, y al esparcir su alegre mirada por aquellos florecientes campos, que semejan parques y jardines esmeradamente cultivados, y por aquellas frondosas montañas, regadas por cristalinas fuentes que platean el verde manto de tan ameno valle, queda gratamente sorprendido y engolfado en la dulce contemplación de las maravillas de la naturaleza.

Una sencilla circular del arcipreste y del alcalde del valle, dirigida a los 17 párrocos y a los concejales y mayores contribuyentes invitándoles a las conferencias sociales en el salón municipal del pintoresco y aristocrático pueblo de Elizondo, pone en movimiento a todo el Valle y se ven afluir, a la hora señalada, por los serpenteantes caminos de las campiñas y montañas, a lo más selecto de los 17 pueblos, deseosos de cooperar a la grande obra de regeneración social.

Llega el momento; celébrase la conferencia, de 10 a 12, presidida por la autoridad eclesiástica y civil; ábrese el período de objeciones; resúmelas el conferenciante y la asamblea acuerda la fundación del Sindicato agrícola baztanés.

Sigue inmediatamente en otro salón espaciosos de la casa consistorial un banquete social de 50 cubiertos; todos se expansionan, fraternizan y conversan alegremente todos piden la cooperación agrícola en todas sus manifestaciones; el entusiasmo crece... y... ciérrase el banquete con los célebres *Kaikus de Gaztambera* (cajadas baztanenses), que nos recuerdan la necesidad de fundar en tan rico valle de vacas lecheras, las mantequerías y queserías cooperativas con la moderna maquinaria de las queserías suizas y holandesas.

Son las 4 de la tarde; la segunda conferencia social sigue su curso con animación creciente; constitúyese la Junta Directiva del Sindicato, siendo vocales *natos* todos los párrocos y además un seglar, mayor contribuyente por cada pueblo, elegido por su respectivo párroco; se levanta la sesión y todos alegres nos despedimos hasta otra conferencia, en donde se tratará de las mantequerías cooperativas del seguro mutuo del ganado y de la Mutual Navarra de rentas vitalicias; porque el seguro mutuo contra incendios está ya establecido para todo y solo el valle de Baztán.

Los 14 pueblos comprendidos en el Sindicato agrícola baztanés, son los siguientes: Elizondo, domicilio social de la Junta Directiva; punto céntrico del pintoresco valle y equidistante entre Pamplona y Bayona.

Irurita, hermoso pueblo de 1.100 habitantes; Arizcun con el palacio de Mearrita; Errazu, lugar de recreo; Aniz, Berroeta, Ciga y Garzain, de frondosas montañas; Arragoz, que manda sus hijos a la América en busca de fortuna; Elveta y Alzpuetza de abundante ganado vacuno; y el delicioso y ameno pueblo de Lecaroz, grupo de lindas casitas, cual banda de blancas palomas arrulladoras, en donde se levanta el famoso Convento de PP. Capuchinos y Colegio seráfico de segunda enseñanza, digno de ser visitado, semillero de ciencia y piedad para doscientos jóvenes de las familias más distinguidas vasco-navarras; con extensa y deliciosa huerta; frontones, herrería mecánica, dinamómetros para la producción del fluido eléctrico etc. etc. ¡y luego dirán que el clero es retrógado! Que

me citen otro colegio mejor montado y entonces discutiremos sobre donde está el progreso y el retroceso... El alma y Director es el P. Llevaneras, hermano del cardenal Vives.

Los entusiastas párrocos de Maya, de Urdax y Zugarramurdi, al norte del valle, que asistieron a las conferencias, van a fundar también para sus respectivos pueblos el Sindicato agrícola y Caja rural.

¡Llevo un recuerdo...! En el salón de las conferencias destacábase la figura de un venerable anciano de planteada cabellera; el gozo se pintaba en su semblante y su alma rebosaba de satisfacción y dicha; los niños y ancianos le llaman así: *Padre*. Movido de celo ardiente por su pueblo, camina a pié a los 85 años, dejando atrás

varios kilómetros en busca de las instituciones agrarias del catolicismo social. ¿No lo conocéis? es el decano del clero baztanés...; es D. Basilio Iribarren...; es el párroco de Garzain.

¡Bien por el valle de Baztán! Delante van los célebres baztanenses D. Pedro Ursúa, general del ejército español en América; Don Pedro Elizalde, que se cubrió de gloria en el nuevo mundo; y los caritativos caballeros D. Joaquín de Iriarte, D. Miguel Aguirreberre D. Juan Bautista Iturralde y otros mil.

¡Aurrera! ¡adelante! imitemos a nuestros padres y será el Baztán la perla de Navarra del catolicismo social.

De *La Paz social*. ANTONIO YOLDI, Pbro. Catedrático de Sociología.

# DE LA MAÑANA

## Esperantista Klubo-Palma

Desde el 1.º de octubre, en el local del *Klubo* (Cámara de Comercio), se darán todos los días, de 7 y media a 8 y media, de la noche, clases gratuitas de *Lengua Internacional Esperanto* para los socios que quieran asistir.

Para mejor funcionamiento, la enseñanza, se dividirá en tres cursos progresivos, de cuatro meses de duración el 2.º y 3.º, y de duración ilimitada el 1.º.

Las clases del primer curso tendrán lugar los miércoles y sábados, correrán a cargo de don Bartolomé Font y don Bernardo Rebassa.

Las del segundo, los martes y viernes, a cargo de don E. Capaz.

Las del tercer, los lunes y jueves, a cargo de don J. Aris y don J. Rosselló.

Los textos de que se servirán los alumnos, para realizar sus estudios, son *Clave Esperanto*, *Chefee*, *Curso práctico de Esperanto de Duyos e Inglada*, *Manual y Ejercicios de Esperanto*.

Según noticias, el profesor don Emilio Liadó, piensa también organizar clases especiales para señoras.

## Del mar

Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo *Balea*, el cual saldrá esta tarde para Argel.

—El vapor correo *Lulio* ha llegado esta mañana procedente de Ibiza.

Dicho buque esta tarde se hará de nuevo a la mar con destino a Barcelona.

—Esta mañana ha salido el vaporcito correo de Cabrera.

—Para Mahón saldrá esta tarde el vapor correo *Menorquina*.

—Mañana llegará el vapor correo *Cataluña*, procedente de Barcelona.

## El Obispo de Sión

Esta mañana, a bordo del vapor «Lulio», ha llegado de Ibiza el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Sión.

Le damos la bienvenida.

## Desde Madrid

(De nuestro corresponsal interino.)

## La Inundación de Málaga

Casas derrumbadas.—Iglesias destruidas.—Acudiendo a las autoridades.—Arbitrazgo socorros.

Madrid 25 (10'15) Málaga.—A consecuencia de la inundación se han derrumbado varias casas y otras amenazan ruina.

Algunas iglesias han quedado destruidas.

Los infelices que quedaron sin albergue acuden al Gobierno en demanda de auxilio.

Se ha celebrado una reunión de autoridades y mayores contribuyentes para acordar la manera de allegar recursos.

El diputado Alvarez Net distribuye socorros y raciones.

Nuevos hundimientos.—Barrios destruidos.—Grandes pérdidas

## En el Instituto

Exámenes Mañana se celebrarán en la Escuela práctica, agregada a este Instituto, los exámenes de primer y segundo curso de prácticas de la enseñanza, para los alumnos del Magisterio.

Los exámenes darán principio a las ocho y media de la mañana.

Horario Anoche se reunió en el Instituto el claustro de profesores.

Acordó señalar el horario del próximo curso.

Bachiller Por este Instituto se ha expedido el título de Bachiller a favor de doña Margarita Segura Segura.

## Mañana: El Torrent de Pareys

por J. Rubió

## Gacetillas

Por el juez de instrucción del distrito de la Lonja se cita a Miguel (a) *Barrufet*.

Han marchado a Cartagena los agentes de la Compañía arrendataria de tabacos Antonio Briel, Pedro Moll y Bernardo Roca, acusados del delito de falsificación del acta de cierto apresamiento de tabaco.

Por el ministerio de la Guerra se ha autorizado a la *Casa Struch* para que estudie el tendido de una línea férrea entre Palma y Lluchmayor.

El señor Gobernador ha impuesto varias multas, de a 10 pesetas cada una, a varios sujetos conductores de carrós por infracción al reglamento de carreteras.

Esta noche se estrenarán en el cinematógrafo instalado en el Teatro Lírico las siguientes películas: *La Buena ventura*, *Riña de gallos* y *Locura por el teléfono*.

Reclamos de Torre y Campanarios véase el anuncio en 4.ª página.

# Información telegráfica

Después de cerrada nuestra edición de la tarde recibimos una serie de nueve telegramas fechados en Madrid unos a las 10'45 y otros a las 11'18; con la agravante, que en la mentada edición figuran algunos despachos expedidos a las 3 de la tarde.

Deploramos vivamente ese incomprensible retraso que tanto perjudica a nuestros lectores y nuestros intereses.

## Desde Madrid

(De nuestro corresponsal interino.)

## La Inundación de Málaga

Casas derrumbadas.—Iglesias destruidas.—Acudiendo a las autoridades.—Arbitrazgo socorros.

Madrid 25 (10'15) Málaga.—A consecuencia de la inundación se han derrumbado varias casas y otras amenazan ruina.

Algunas iglesias han quedado destruidas.

Los infelices que quedaron sin albergue acuden al Gobierno en demanda de auxilio.

Se ha celebrado una reunión de autoridades y mayores contribuyentes para acordar la manera de allegar recursos.

El diputado Alvarez Net distribuye socorros y raciones.

Nuevos hundimientos.—Barrios destruidos.—Grandes pérdidas

Las pérdidas son enormes; hay quien ha perdido en el siniestro cuanto tenía.

Las aguas, al descender, dejan una espesa capa de lodo.

Escasea el agua potable.—Cuartel anegado.—Fijuras pérdidas

Madrid 25 (10'25) Málaga.—Por no poder suministrar fluido, a consecuencia de la catástrofe, las fábricas de gas y electricidad, la ciudad quedó poco menos que a oscuras.

Escasea mucho al agua potable a consecuencia de haberse hundido el acueducto.

El cuartel de la guardia civil quedó anegado. Muchos oficiales y guardias han perdido su ajuar. Se han repartido 300 raciones.

Cadáveres extraídos.—Más inundaciones

Madrid 25 (10'30) Málaga.—En Velez Málaga y en Buenamargosa han ocurrido también inundaciones.

En Velez Málaga han sido recogidos ya 16 cadáveres.

En Buenamargosa se han hundido varias casas y se han extraído ocho cadáveres.

De Campanilla llegan noticias confusas pero se dice que hay también bastantes víctimas.

Personas salvadas.—Reunión de autoridades.

Una comisión marchará a Madrid para gestionarlos.

Auxilios.—35 muertos Madrid 25 (11'05) Málaga.—El Ayuntamiento ha autorizado al Alcalde para que auxilie a los damnificados.

El ramo de guerra ha ofrecido todos los elementos de que dispone.

Afirmase que en Colmenar han perecido 32 personas.

En Riogordo se han recogido tres cadáveres.

Nueva crecida.—Gran pánico.—Dos niños salvados.

Madrid 25 (11'10) Málaga.—Ayer tarde experimentó el río una nueva crecida.

Produjose extraordinario pánico.

En la calle del Carmen unos marineros, en su botes, salvaron a dos niños que agarrados a una cómoda pedían auxilio.

Periodistas en peligro.—Cuna y bajel.—Cadáveres depositados.

Madrid 25 (11'30) Málaga.—Tres periodistas han estado en grave peligro de perecer.

La corriente les arrastró.

Al fin tras muchos esfuerzos pudieron salvarlos.

Un cabo de serenos salvó también a un niño de cuna que, metido en ella, era llevado por las aguas, sirviéndole de barca la cuna.

Han sido depositados en el cementerio 29 cadáveres.

El centro de la población invadido.—Aituras de las aguas.—Casa hundida.—Nuevas víctimas

Madrid 25 (11'30) Málaga.—Ayer el centro de la población quedó invadido por tres potentísimas corrientes.

En muchos sitios las aguas alcanzaron una altura de dos metros.

En las riberas del Guadalmedina hundióse una casa.

Aplastadas entre los escombros murieron madre e hija.

Los trenes detenidos.—Inundación en la cárcel.—Actos de heroísmo.—Personas desaparecidas.—Tristezas

Madrid 28 (22'05) Málaga.—Los trenes siguen detenidos.

El la cárcel se han inundado algunos departamentos.

Se han realizado verdaderos actos de heroísmo en el salvamento de las víctimas.

Han desaparecido muchas personas y se van recogiendo nuevos cadáveres.

Escasean el agua y el pan. Los comercios y oficinas están cerrados presentando la población un aspecto tristísimo.

Circulación ferroviaria suspendida.—El servicio de correos.

Madrid 25 (23'15) Málaga.—Ha quedado totalmente suspendida la circulación ferroviaria.

Hay varios túneles completamente destruidos.

La correspondencia se envía por el vapor de Almería.

Epidemia.—Urge la limpieza

Madrid 26 (0'10) Málaga.—El Gobernador de esta provincia telegrafía que urge proceder a la limpieza de las calles y de las casas inundadas en las que la descomposición de cadáveres de animales y de sustancias vegetales hacen temer que se desarrolle una epidemia por infestar ya el aire sus emanaciones.

23 cadáveres extraídos.—Alcalde ahogado.

# Coronas Mortuorias

de todas clases y tamaños  
30, BROSSA-EL ÁGUILA-BROSSA, 30  
PALMA DE MALLORCA

Pídanse los Productos VICHY-ÉTAT no fiarse de imitaciones:  
**SAL VICHY-ÉTAT** en cajas de 50, 25 y 10 paquetes a la dosis de un litro.  
**COMPRIMIDOS VICHY-ÉTAT** efervescentes en frascos.  
**PASTILLAS VICHY-ÉTAT** en cajas metálicas precintadas y selladas.  
Véndense en todas las Farmacias y Droguerías.  
MARCA DE GARANTÍA

Director General de Obras Públicas señor Andrade, con personal del Ministerio de Fomento a fin de conocer todo lo extenso de la inundación y en su vista reparar los desperfectos más importantes. Se acordó la reconstrucción del Acueducto de San Telmo.

Tratóse al mismo tiempo de enviar rápidos socorros, encabezando además los Ministros una suscripción para el indicado objeto.

Se desestimó la petición de las casas de Banca de Málaga respecto de la suspensión de plazos mercantiles. Leyéronse los telegramas dando cuenta de los tormentos enterándose de que en Casa Hainor una chispa eléctrica cayó en la Casa-Cuartel de la Guardia civil matando a un corneta.

## Del extranjero

Huelga terminada.—El Rey de Rumania.

Madrid 25 (23'15) Amberes.—Ha terminado la huelga de los empleados de los dochs.

Los huelguistas ya han vuelto hoy al trabajo.

Viena.—El Rey de Rumania ha llegado a esta capital.

Se le ha tributado un afectuoso recibimiento.

Caravana atacada Madrid 25 (23'20) París.—Dicen de Argelia que en Sidibelde ha sido atacada por las tribus de Taflet una caravana que se dirigía a Colomb.

La caravana contestó valerosamente al ataque.

La mayoría de los agresores fueron muertos. Los demás emprendieron la fuga.

Sustitución del carbón en los buques ingleses.

Madrid 25 (23'25) Londres.—El Almirantazgo ha acordado sustituir el carbón por el petróleo en los buques de guerra.

Según los informes emitidos, el cambio es recomendable bajo todos los puntos de vista.

Dreyfus, retirado Madrid 25 (23'55) París.—Se ha concedido el retiro a Dreyfus.

Elo es objeto de comentarios.

## Consejo de Ministros

Un Consejo de diez horas.—La catástrofe de Málaga.—Lo de Marruecos.

Madrid 25 (23'30) A las siete de la noche ha terminado el Consejo de Ministros, que había empezado a las nueve de la mañana.

Gran parte de la reunión fue dedicada a la catástrofe de Málaga. De lo que se acordó sobre este asunto, doy cuenta en otros telegramas.

Se trató extensamente de la cuestión de Marruecos, dándose cuenta de las últimas noticias recibidas.

Estas son optimistas. Se acordó marche a Tanger un buque de la escuadra. Probablemente, será el acorazado Pelayo. El programa parlamentario.—Expedientes.

Madrid 25 (23'35) El Consejo se ocupó también de las próximas tareas parlamentarias.

Se esbozó el programa que se propone seguir el Gobierno.

Por último, se despacharon algunos expedientes que carecen de interés general.

## De la Granja

La infanta Teresa.—A Segovia Madrid 25 (23'40) San Ildefonso.—La infanta Teresa llegó a La Granja.

Poco tiempo después de su llegada, la reina Victoria y la infanta marcharon a Segovia, con objeto de esperar allí a sus respectivos esposos.

Regreso del Rey

## Varias noticias

Casa derrumbada Madrid 25 (23'35) Santander.—En la plaza de Numancia se ha derrumbado una casa en construcción.

Hay tres muertos y dos heridos graves, amen de algunos contusos.

A Madrid.—Senador sacramentado Madrid 25 (23'40) San Sebastián.—Ha salido para Madrid el general Echague.

Burgos.—Ha sido sacramentado el senador D. Manuel Cuesta.

El Ministro de la Guerra Madrid 25 (23'45) El Ministro de la Guerra señor Primo de Rivera, regresó a esta Corte.

En la estación lo esperaban el subsecretario del Ministerio señor Orduña, quien le manifestó que el Consejo estaba rennido y le estaba esperando.

El Marqués de Estella ante esta indicación, se trasladó al domicilio del Sr. Maura.

Noticia desmentida.—Mitin democrático.—Asistís Canalejas. Madrid 25 (23'50) El Sr. Salmerón ha desmentido que marche mañana a la Coruña.

El próximo domingo se celebrará un mitin democrático en Alicante.

A él asistirá el Sr. Canalejas.

## Los sucesos de Casa-Blanca

El Sultán.—Los askaris sublevados Madrid 25 (23'45) Rabat.—El Sultán, en su viaje a esta ciudad, hizo un descanso en las proximidades de la misma.

Los askaris se han sublevado por adeudárselos las pagas.

El Sultán les satisfizo los haberes.

Europeos insultados.—El Sultán apuradísimo Madrid 25 (23'55) Rabat.—Al entrar el Sultán en la ciudad sus soldados han insultado a los europeos.

El Sultán está apuradísimo porque no puede pagar a su Ejército. Kábita derrotada.—Deposito de valores.

Madrid 26 (00'05) Melilla.—El Roghi ha derrotado a la kábita de Benitaxine, causándole numerosas bajas y arrasando sus aduares.

Alhucemas.—Los moros de las cercanías han depositado en la plaza numerosos valores.

## COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

DIRIGIDO POR LOS Padres Agustinos en Palma de Mallorca

é incorporado al Instituto general y Técnico de Baleares

Se admiten alumnos pensionistas, medio pensionistas y permanentes; externos sólo para la enseñanza elemental.

Las clases de primaria están abiertas desde principios de Septiembre.—Las de 2.ª enseñanza empezarán el 1.º de Octubre, durante el plazo de matrículas hasta el 14 del mismo mes. Para la admisión de los alumnos, sus padres ó encargados habrán de dirigirse al R. P. Director. Se enseñan también Dibujo, Música, idiomas y las materias de Comercio mediante el pago de honorarios convencionales. Para mejor informarse pídanse el Reglamento en la portería del Colegio.

Además, en este mismo Centro, en local independiente, y bajo la dirección de los mismos Profesores, quedarán a su vez abiertas desde el 2.º del próximo Octubre las Escuelas Nocturnas, gratuitas, para niños pobres, sin exigirse otras formalidades que la presentación ó consentimiento de los padres ó encargados respectivos.

Se admiten alumnos pensionistas, medio pensionistas y permanentes; externos sólo para la enseñanza elemental.

Las clases de primaria están abiertas desde principios de Septiembre.—Las de 2.ª enseñanza empezarán el 1.º de Octubre, durante el plazo de matrículas hasta el 14 del mismo mes. Para la admisión de los alumnos, sus padres ó encargados habrán de dirigirse al R. P. Director. Se enseñan también Dibujo, Música, idiomas y las materias de Comercio mediante el pago de honorarios convencionales. Para mejor informarse pídanse el Reglamento en la portería del Colegio.

Además, en este mismo Centro, en local independiente, y bajo la dirección de los mismos Profesores, quedarán a su vez abiertas desde el 2.º del próximo Octubre las Escuelas Nocturnas, gratuitas, para niños pobres, sin exigirse otras formalidades que la presentación ó consentimiento de los padres ó encargados respectivos.

Se admiten alumnos pensionistas, medio pensionistas y permanentes; externos sólo para la enseñanza elemental.

Las cualidades desinfectantes, microbicidas y desodorantes que han valido al  
**COALTAR SAPONINÉ LE BEUF**  
su admisión en los Hospitales de la ciudad de París, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocador, lociones, cuidados íntimos, lociones de las crías, cuidados de la boca que purifica, de los cabellos cuya caída detiene, etc.  
*El Frasco, 2fr. En las Farmacias.*  
DESCONFIANSE DE LAS FALSIFICACIONES.

Juan B. Ticoulat DENTISTA

Gabinete provisto de todos los aparatos modernos. Se colocan sin paladar dentaduras y dientes artificiales tanto de oro como en cauchú. Precios económicos.

Todas las operaciones se hacen sin dolor.  
Calle Colón, núm. 64

JOSÉ SEGURA Especialidad en rosarios de plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.  
SAN NICOLÁS, 8, PALMA







# Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

**Línea de Cuba y Méjico**  
El día 17 de Spbre. saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor **REINA M. CRISTINA** directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico**  
El día 26 de Spbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor **ANTONIO LOPEZ** directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo también admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

**Línea de Venezuela-Colombia**  
El día 11 de octubre saldrá de Barcelona, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor **BUENOS AIRES** directamente para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guanra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro y Cumana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

**Línea de Filipinas**  
El día 14 de octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor **ALICANTE** directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Jumar, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos-Aires**  
El día 3 de octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor **LEON XIII** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias**  
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor **M. L. VILLAVERDE** directamente para Tanger, Casablanca, Misagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo**  
El día 25 de Spbre. saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor **SAN FRANCISCO** para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger**  
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.  
Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.  
Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4.—Palma

**SE VENDE**  
Una finca consistente, bodega y tres pisos, sita Plaza de la Harina, 35 y 37 para informes Santa Clara, 41.

**PARA ALQUILAR**  
Se alquila el segundo último piso de la casa zaguan n.º 9 de la calle de General Burrell, tiene bastante comodidad para una familia, con terrado, agua á grifo además tiene una estufa, y por la parte posterior con vista á varios jardines por donde recibe abundancia de sol.—En la casa n.º 55 de la calle de Peñalares, pral. informarán.

**SE VENDEN**  
Dos pisos en la calle de la Puerta del Mar núm. 8 y una botiga con dos pisos interiores en la calle de los Huertos de esta ciudad.  
Para informes dirigirse á la Agencia de Publicidad. Luz, 21, Palma.

**INTERESA**  
á los que se ausentan  
El antiguo embelador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalajes y transporte de muebles.—Corresponsales á los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

**NO CONFUNDIRSE**  
Soledad, núm. 18, (Carpintería)

**AGENCIA DE PUBLICIDAD**  
DE  
**M. Serra Bennasar**  
Con exclusividad para los periódicos la «Gaceta de Mallorca» y «El Diario de Palma», admitiéndose anuncios para los mismos á precios ventajosos.  
**Luz, 21—PALMA**

**Colligite fragmenta.**  
Recorred sellos usados, monedas antiguas ó extranjeras y papel aviado para el sostenimiento de unos puntos destinados al sacerdocio, y envío al Despacho de la Obra de Belén, Ca-puzas, 4 entre, Barcelona.

## Programas é invitaciones para fiestas religiosas

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegantes tipos á una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

**ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desea**

Tipo-litografía de **AMENGUAL Y MUNTANER** Cadena, 2 y Conquistador, 20. Secursales en linea y Balears

## A AYRES PALMA

Conquistador 12

Depósitos de cemento armados, mosaicos hidráulicos, azulejos de vidrio, (última novedad), pavimentos (ayalita), higiénicos é incombustibles y todas cuantas novedades se ganan en el ramo de construcciones.

instalaciones sanitarias  
**BANOS**  
**LAVABOS**  
**WATER-CLOSETS**  
calentadores para agua  
Filtros de Todas clases

## GLOBOS AERESTÁTICOS y farolillos venecianos

Gran variedad de formas y tamaños, propios para **FIESTAS CAMPESTRES**

Se venden á precios limitadísimos en la **Librería de Amengual y Muntaner, —Cadena, 2**

## Vapores Directos

**Línea de las Antillas**  
Para Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Santo Domingo, Habana y Santiago de Cuba, saldrá directamente de este puerto el día 5 de Octubre el magnífico vapor **MIQUEL GALLART** admitiendo también carga y pasaje para dichos puntos.  
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en las fachas los días 3 y 4.  
Para San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas saldrá el día 15 de Octubre, el vapor **VALBANERA**

## Novena Meditada

EN HONOR DE LA VIRGEN SERÁFICA **SANTA TERESA DE JESÚS**

ESCRITA POR **Francisco Salom y Rosselló, Pbro.**

Carmelita Terciario  
CON CENSURA ECLESIASTICA  
Yéndese en la **Librería Religiosa BROSSA, 19—PALMA**

Nota.—Si se reune carga suficiente hará escala en este puerto, as es que se replica á los señores cargadores que se sirvan dar aviso de lo que deseen embarcar para resolver en definitiva. De lo contrario saldrá directamente de Barcelona.

**Línea de la América del Sur**  
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 8 de octubre el magnífico vapor **ARGENTINO**

se admite carga y pasaje.  
Para más informes dirigirse á los señores **MARTINEZ y PLANAS, —San Juan, 20—Palma**

## AGENCIA DE PUBLICIDAD

DE **M. Serra Bennasar**

CON EXCLUSIVA PARA LOS PERIÓDICOS **Gaceta de Mallorca y Diario de Palma**

Se admiten para los mismos Anuncios, reclamos y comunicados, á precios ventajosos. Inclusion de impresos y publicación de esquelas para entierro, funeral y aniversario. Fijación de carteles y marcos anunciadores en los puntos más céntricos de la capital. Reparto de prospectos, etc., etc.

• Pídanse tarifas á esta Agencia, Luz, 21—Palma •

## Librería Religiosa

19, BROSSA, 19

Los Nombres de Cristo —por Fr. L. de León Edición muy económica.  
Las Cofradías y Congregaciones Eclesiásticas—por Ferrer.  
El Cristianismo en los tiempos presentes—tomo 4  
La Iglesia—Bougang. Únicamente hasta fin del presente mes de septiembre se admite adelantos de suscripción con notable rebaja de precios para esta última obra.  
A través del istmo de Panamá—por Mateo.  
Gramática latina—por Raimundo de Miguel.  
Compendio de Retórica y Poética—por Coll y Vehí.  
Gramática y Censo de Analisis y Traducción Griega—Griega por Alonso Ortega.  
Elementos de Historia Universal—Sanchez y Casado

**130 HOJAS distintas de ESTAMPAS; 1.222 modelos ESTAMPAS en TARJETAS y cromolitografías**

**BROSSA, 19—PALMA**

## TÉ LIPTON

EL MEJOR DEL MUNDO

TÉ LIPTON el más fino que orepudcer atil proveedor de varios Soberanos Y POR MANDATO DE LOS REYES DE INGLATERRA

El TÉ es la bebida que reúne más excelentes cualidades tónicas y por lo tanto debe desterrarse el falso concepto que el vulgo le tiene formado, de ser solo curativo para resfriados, el TÉ per sus cualidades tónicas es el mejor digestivo.

En Inglaterra, donde tanto procuran por el buen régimen de salud además de tomado despues de las comidas como á digestivo, lo toman mezclado con leche para desayuno, y por la tarde, con pasteles, como á merienda, por considerar á dicha aromática y tónica hierba tan indispensable al alimento como el pan y la carne.

Si queréis hacer buenas digestiones y gozar de buena salud tomad siempre el TÉ LIPTON, reconozco en el mundo comercial por el Rey de los Tés. El TÉ LIPTON es la bebida p edicada en las reuniones de los principes y de los aristócratas en todo el mundo.

En la mayoría de Hoteles y cafés de primer orden, se sirve el TÉ LIPTON.

De venta: En los principales Terrelatos, Colmados, Droguerías y Ultramarinos de España.

Agentes generales para España: Plans y Prats—Barcelona L. C.  
En Baleares: **M. Serra Bennasar—Palma**

Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner

## BOCA

que prepara el Dr. Andreu.

En uso blanquea los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando la caries y la oscilación de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el éxtrix aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

## Mentholina

## Enfermedades biliosas

EL GASEOSO LAXANTE de Andrés Fabiá

Farmac.º premiada de Valencia

Carriage inmediatamente: Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del méstruo, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

Se vende en Palma: Farmacia del Sr. Valenzuela, Plaza Cuartera y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

## OMEGA

Relojería SUIZA

Plaza de Cort, n.º 2

Relojes de oro, Plata, Metal y Acero Cronómetros,

Repetidores, Cronógrafos, Calendarios en todas las clases y marcas

## relojes de pared y sobremesa

### MIQUEL GIRBENT

RELOJERO

## TALLER PARA LA COMPOSICIÓN

de toda clase de Relojes

Se coleccionan y componen Relojes de **TORRE y CAMPANARIOS**

## Nuestras comunicaciones

Ferrocarriles de Mallorca	Calviá . . . Santaclia	> 8
Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, á 7:40, 14:8 y 18:15; para La Puebla, á las 7:40, 14:40 y 18:15.	Esportas . . . P. del Olivar	> 9
Salidas de Manacor: Para Palma, á las 2:30, 6:20 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, á las 6:20 y 17:15.	Establiments	> 6
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40, 12:15 y 17.	Estallorchs	> 9
Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55, 12 y 17:25.	Bañalbufer	> 6
Diligencias correos	Puigpuent	> 9
Pueblos parada Salidas Llegadas	Validmosa, S. Miguel, 84	> 9
Andraitx. . . Peñalares, 98. 2 tde. 7 mta.	Deyá . . . S. Miguel, 80	> 9
S'Arroco. . . . .	Sóller . . . S. Miguel, 80	> 8
Capdeñá . . . Santaclia	Buñola	> 8
	Lluchmayor. Bauló, 6	> 8:35
	Santany . . .	> 8:50
	Campo . . .	> 8:50
	Sansellas. . . p. San Antonio	> 8:50
	Sta. Eugenia	> 8:50
	Felanitx. . . Mercadal, 18	> 6
	Alcudia . . .	> 6
	Montuiri. . .	> 6
	Porreras. . .	> 9

## Restaurant de Lluch de Damián Pons

Menú que se sirve en este Restaurant:

<b>Primera clase</b>	<b>Segunda clase</b>
<b>ALMUERZO</b> {chocolate ó café con leche. . . . .} 0'50	<b>ALMUERZO</b> {chocolate. . . . .} 0'25
<b>COMIDA</b> {arroz con pollo, toro, uilla, pollo en salsa, dulce y fruta, café, licor. . . . .} 2'50	<b>COMIDA</b> {arroz á la milanesa, un plato de hnevos y fruta . . . . .} 1'00
<b>CENA</b> {sopas mallorquinas, huevos con patata, ensalada y fruta. . . . .} 1'00	<b>CENA</b> {sopa, huevos y fruta} 0'70

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles De 1 á 10 personas, por cubierto 0'20 De 11 á 20 id. id. 0'25

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles De 1 á 10 personas, por cubierto 0'25 De 11 á 20 id. id. 0'30

ADVERTENCIA: Los que pasan de este número serán servidos á precios convencionales.